

fedepalma

40 años
1962-2002

El palmicultor

Boletín Informativo de la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite - Fedepalma

Mayo de 2002 No. 363

Publicación cofinanciada por el Fondo de Fomento Palmero

Hora cero para eventos gremiales del sector palmicultor 2002



El 5 de junio Fedepalma organizó una sesión académica con temas de máximo interés y actualidad como preámbulo al XXX Congreso Nacional de Cultivadores de palma de Aceite. El manejo de las Fuerzas Militares del orden público en Colombia, el financiamiento para la Agroindustria de la Palma de Aceite y las oportunidades del ALCA, son algunos de los temas que desarrollarán autoridades y expertos convocados.

El 6 de junio en la mañana se iniciará formalmente el XXX Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y en la tarde se realizará la XII Sala General de Cenipalma. El viernes 7 de junio en las horas de la mañana se llevará a cabo la XXX Asamblea General de Fedepalma.

CONTINÚA PAG 7 ▶

Exitosa presentación nacional de logros investigativos

"Los trabajos que se presentaron, durante la IV Reunión de Comités Asesores de investigación de Cenipalma, pueden mostrar a los asistentes, en dos días, resultados de experiencias de trabajos de investigación de 10 o más años, en todos los frentes de la Agroindustria de la Palma de Aceite." Aseguró Pedro León Gómez Cuervo, Director de Cenipalma al referirse al certamen académico que se realizó el pasado 23 y 24 de mayo.

La IV reunión de Comités Asesores de Cenipalma que se llevó a cabo en Bogotá, estuvo organizada

CONTINÚA PAG 16 ▶

Repunta la producción en abril

En el mes de abril de 2002 el país produjo 56.700 toneladas de aceite de palma crudo, cifra sin antecedentes en la historia de la palma de aceite en Colombia. Con la producción de abril se registra una recuperación de la producción nacional de aceite de palma, que venía con un rezago importante con respecto a la observada entre enero y abril de 2001. La producción de este año a abril está tan sólo 7.000 toneladas por debajo de la registrada en el mismo periodo de 2001 que fue de 198.560. ✽

En esta edición

¿Qué propone Fedepalma al nuevo Presidente de Colombia?

PAG 2

Escasez en el mercado de certificados de compensación palmera

PAG 19

Fedepalma solicita al Gobierno rechazar propuesta de ANDI sobre sebos

PAG 8

Exitosa presentación nacional de logros investigativos... ◀ VIENE DE LA PAG 1



Mesa principal. De izquierda a derecha: Pedro León Gómez, Director de Cenipalma; José María Obregón, Presidente Junta Directiva Fedopalma; Jaime Humberto Acero, Presidente Comité Asesor Nacional de Plantas de Bolsa y Rafael Rey Piñón, Presidente Comité Asesor Nacional Agronómico.

en cuatro módulos: Agronómico, Producción y Pérdidas de Aceite, Procesos y Usos, y Administrativo, en los cuales participaron más de 40 expositores de las cuatro zonas palmeras del país.

“Un evento como este es una oportunidad única para que los palmeros colombianos se pongan al día en la principales tecnologías de innovación que se están aplicando en Colombia. Muchas veces vamos a buscar tecnologías al exterior que posiblemente son muy importantes pero tienen que ser adaptadas a nuestro medio. Las tecnologías que se muestran aquí son de directa aplicación para las plantaciones.” Sostuvo Pedro León Gómez.

Uno de los avances más importantes que se pudo observar a través de los distintos trabajos presentados tuvo que ver con en el área de procesos. Para Pedro León Gómez hoy en día hay conciencia plena en las plantas de beneficio de la necesidad de reducir las pérdidas al máximo y se ha aprendido en el manejo de las herramientas para lograrlo.

En el aspecto de cultivo, el Director de Cenipalma, destacó el énfasis especial que ha tomado el manejo del suelo, “se presentaron varios trabajos sobre la preparación y la adecuación del mismo, para obtener apropiados drenajes, aspecto de crucial importancia en el desarrollo futuro de cultivos, especialmente en la Zona Oriental” señaló.

Trabajos de investigación premiados

Al finalizar el evento se seleccionaron estos tres trabajos de investigación para premiarlos:

En el tema agronómico se seleccionó el trabajo “Sustitutos de las bolsas plásticas para

previveros de palma de aceite”, presentado por Edgar Cepeda Güiza de Oleaginosas Las Brisas S.A.

El trabajo se refirió al uso de bandejas de recipientes plásticas en reemplazo de las bolsas tradicionales en la etapa de previvero que desarrollaron en la plantación. Las bandejas plásticas están constituidas por una serie de recipientes plásticos de forma cónica con una base cuadrada más angosta hacia abajo y la más amplia hacia arriba. Los recipientes están soldados entre sí por la parte superior conformando una bandeja sólida. Este sistema de previvero requiere menos espacio, es reciclable, requiere menos cantidad de sustrato, es de fácil transporte y de fácil mantenimiento con altos rendimientos de manejo y menor estrés en el transplante.

En el tema de procesos y usos del aceite el trabajo galardonado se denominó “Impregnación de Aceite en Tusas, Mitos y Realidades” presentado por Jaime Humberto Acero Hernández, subgerente técnico de Palmas Oleaginosas Bucarelia S.A. En esta presentación se hizo un resumen de todas las actividades de investigación que se han realizado en las Zonas Norte y Central relacio-



Grupo de Cenipalma organizador y participante en la reunión

nadas con la pérdida de aceite en tusa. Estas actividades se ejecutaron a raíz de los resultados de los balances de pérdidas de aceite en los cuales se evidenciaba que para estas dos zonas palmeras, la mayor pérdida se debía a la impregnación de aceite en tusa.

La presentación despejó varias dudas que se tenían en el proceso de esterilización para llegar finalmente a datos que muestran que se puede lograr una disminución hasta de 0.36% ac/rff de la pérdida por impregnación.

En el tema de administración el premio se otorgó al trabajo "Ejemplos de Certificación de la norma ISO 9001. Caso Indupalma", presentado por César Rodríguez Osorio de Indupalma, quien hizo un resumen de las actividades desarrolladas por la empresa para implementar esta Norma e interiorizar la cultura de la calidad como una actitud empresarial.

Los criterios que se tuvieron en cuenta para la selección de los trabajos galardonados fueron:

- La aplicabilidad y beneficio
- Innovación
- Profundidad
- Claridad en la presentación

El jurado estuvo conformado por los miembros de la Junta Directiva de Cenipalma y como lo destacó Pedro León Gómez sólo pudieron participar los trabajos realizados por técnicos

de las plantaciones, es decir, que estuvieron excluidos los investigadores de Cenipalma.

El Director Ejecutivo de Cenipalma dijo que los trabajos que se presentan cada vez son mejores en calidad y en aplicabilidad de los mismos. "Este ha sido el mejor evento de los cuatro que hemos realizado, lo que nos obliga a esforzarnos más para que el próximo lo supere". Puntualizó.



Edgar Cepeda Guiza, recibe el galardón por su trabajo en tema agronómico



Viviana Descalzi, Directora Administrativa de Cenipalma; José María Górgón, Presidente Junta Directiva de Cenipalma y César Rodríguez Osorio, premiado por el trabajo presentado en el tema de presentación



José María Górgón y Jaime Humberto Acero, expositor del trabajo premiado en el área de procesos.

Avances en el campo experimental de Cenipalma

Actualmente se están ejecutando los recursos aportados por el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural -PROAGRO-(\$800 millones), de los cuales \$680 millones están destinados al inicio de actividades en el campo experimental y \$120 millones para adelantar un programa de transferencia de tecnología para

pequeños palmicultores ubicados en el Magdalena Medio.

Con estos recursos se han desarrollado las siguientes acciones hasta la fecha:

1. Campo experimental:

a. Cercamiento total del campo (836 hectáreas)

b. Estudio topográfico, que dentro de un mes permitirá el diseño del campo (vías, drenajes, ubicación de construcciones, etc.)

c. Entrenamiento en Malasia durante 4 meses en aspectos de fitomejoramiento de palma del investigador líder de